

Resolución de las once de la mañana á las ocho de la noche y de las diez de la noche á las cuatro de la madrugada.

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

España.	1	15
Extranjero (Unión Postal).	1	50
Número suelto.	5	cts.
Id. atrasado.	10	cts.

## LA GUERRA HACE UN AÑO

En Guillermin, línea férrea de Lieja, han choceado dos trenes militares alemanes, muriendo á consecuencia del choque, seis generales, muchos oficiales y gran número de soldados.

Los austríacos siguen su campaña victoriosa en Servia, habiendo ocupado el pueblo de Arvand Jovoltick.

En el combate librado en Loda (Polonia) por la línea férrea de Lodz, fueron cercados por los rusos, pero por medio de un violentísimo ataque lograron romper el cerco y salir, cogiendo á los moscovitas 12.000 prisioneros.

El Estado Mayor alemán considera este episodio como el más hermoso hecho de armas en la campaña.

Los turcos se encuentran ya á poca distancia del canal de Suez.

Han amenazado con que echarán á pique á los transportes ingleses, que pasan por Suez, llevando tropas de la India.

En los Kárpátos los rusos han tomado á los austríacos la plaza de Berdú.

## El conflicto europeo

### Eléxico trágico de los serbios

París, 1.º «Le Journal» recibe la siguiente información de su correspondiente especial, agregado constantemente al ejército serbio, enviada desde Prizrend el 20 de noviembre, y que á consecuencia de las dificultades en las comunicaciones no ha llegado hasta ayer á París:

«Nuestra situación, mientras escribo estas líneas, es trágica. Cuando digo «nuestra», me refiero á la situación de Servia y á la de los pocos extranjeros que, como yo, se encuentran aquí.

No es solamente terrible pensar en las tentativas formadas por los ejércitos austroalemanes y búlgaros, que amenazan abrazar estrechamente al ejército serbio y á lo que queda aún libre de todo el país; es también que el hambre nos acosa.

El hambre, con todo su cortejo de miserias, se une á los horrores de la guerra y de la invasión. Yo mismo he visto desde Mitrovitza á Prizrend, durante los cuatro días que he empleado en llegar á esta última ciudad, más de un centenar de fugitivos, especialmente niños y mujeres, medio muertos de hambre y de frío, cayendo y levantándose de la nieve y del fango del camino.

Algunos caían, sin poder levantarse, á consecuencia de su extrema debilidad. Todos los caminos están invadidos por verdaderas olas de gente en este lastimoso estado. Sólo entre Prichina y Prizrend hay millares de desgraciados, que huyen en estos momentos, agotados por el miedo.

Ignoro el haber recibido cartas y telegramas que he enviado. Mi último telegrama de Mitrovitza estaba fechado el 14 de noviembre, y en él os comunicaba un éxito de las fuerzas serbias en el desfiladero de Katchanik, oponiéndose á la entrada de los búlgaros en la llanura de Kossowo, donde se levantan muy cerca una de otras tres pequeñas ciudades: Prichina, Vatchira y Mitrovitza, refugios de Servia.

Las tropas serbias habían conseguido rechazar al enemigo y avanzar á lo largo de la vía férrea, hasta la estación del General Yankovitch, la segunda estación antes del empalme de Sopleje con la línea de Salónica.

En la región que se extiende al Oeste de la línea férrea Nisch Uskub-Salónica, las almas albanesas con numerosos telegramas están de parte de los búlgaros, otras al lado de los serbios, y, en general, son partidarias de los búlgaros ó de los serbios, según llevan la ventaja los unos ó los otros.

Sin embargo, los búlgaros, que se aprovechan sin escrúpulo de esta duplicidad, habían conseguido, gracias á este concurso, apoderarse del desfiladero de Katchanik.

Con la referencia de algunos albaneses que les servían de guía en los senderos á través de las montañas, una columna búlgara rodeó las posiciones serbias, contra las cuales quedaron frustrados sus esfuerzos.

La columna búlgara apareció por detrás del Estado Mayor serbio; le cogió y le hizo prisionero.

«Docecientos hombres—esta era la guardia que tenía el Estado Mayor—se defendieron y resistieron valientemente, logrando de este modo que llegaran tropas en su socorro para rechazar al enemigo.

Pero para hacer esto, tuvieron esas tropas que abandonar sus posiciones, que los búlgaros ocuparon en seguida. Los serbios no conservaban más que las últimas alturas situadas á la salida del desfiladero; sin embargo, se mantuvieron en ellas desde hace un mes, combatiendo al enemigo y rechazando al enemigo hasta la estación del General Yankovitch.

La jornada del 15 transcurrió sin transformación alguna en este lado. Yo volvimos á tener nuevas esperanzas. Los esfuerzos combinados de las fuerzas francesas y serbias que se encuentran al Sur de Uskub, iban á libertarnos, haciendo desaparecer el bloqueo de esta ciudad, es decir, iban á vez á abrir la puerta de la prisión en que nos asfixiábamos cada vez más.

Cual no sería mi sorpresa el 16 de noviembre, á las siete de la mañana, al comprobar que el Gobierno serbio y las Legaciones extranjeras, que estaban hacia algunos días en Mitrovitza habían salido precipitadamente de la ciudad antes de amanecer, así como el Cuartel general de los ejércitos, llegado la víspera de Ratchka.

Durante la noche habían llegado malas noticias, precisamente del lado de Katchanik.

## Una trinchera lucrativa

La Comisión del distrito de Leipzig de la Asociación de Damas Caritativas construyó en los terrenos de la Exposición una trinchera. La vigilancia de la trinchera y la conducción de los visitantes estaba á cargo de catorce soldados del regimiento de inválidos. En el primer trimestre en que la trinchera estuvo abierta al público fué visitada por más de 96.000 personas, produciendo á la Asociación de Damas Caritativas 32.000 marcos, los cuales han sido invertidos en beneficio de los inválidos.

## Juzgando una expedición

Roma, 1.º «La Stampa», importante diario italiano que ha combatido la participación de Italia en la guerra europea y que ha combatido también contra el proyecto de la expedición á Salónica, protesta ahora contra el proyecto de expedición á Siria.

«Se ha extendido con mucha insistencia el rumor de que Inglaterra y Francia querían intentar detener la expedición irroalemana dirigida hacia el canal de Suez, desembarcando un importante contingente de tropas en Beyrut.

«Hay que demostrar las graves dificultades que se presentan á semejante expedición? Ante todo veamos el número de hombres que será necesario enviar; por lo menos seiscientos mil.

Anotemos en seguida que la línea de operaciones marítimas se alargará, con relación á lo que era en los Dardanelos, 900 kilómetros.

Esto es una gran dificultad viendo el número creciente de submarinos alemanes.

Será necesario mejorar el puerto de Beyrut, ejecutar un desembarco en gran escala y rápidamente apoderarse del ferrocarril y de las posiciones de los flucos, á través del Líbano, etc.

Los adversarios, que desde hace mucho tiempo se organizan y que disponen de un camino de hierro, llegarán á su gusto (si es que no están allí ya) antes del desembarco de las tropas y podrán preparar una defensa que será problemático el resultado que se quiere obtener.

## Documentos consoladores

En los archivos de las Sociedades de Seguros quedarán, después de esta guerra, documentos que serán una prueba de que la humanidad y la nobleza de los sentimientos no han desaparecido de la tierra, aun en medio de los rigores de la lucha.

Son esos documentos las cartas dirigidas desde los ejércitos á las familias de los soldados muertos sobre el campo del honor. Un periodista alemán ha tenido en sus manos y las ha leído algunos cientos de estas cartas, que han despertado en él tanta compasión como admiración. En los expedientes de seguros de viudas y huérfanos esos documentos son suficientes, á falta de otros con mayores formalidades.

Casi nunca consisten en una escueta notificación, y aun en el caso de que procedan de la oficina del sargento de la compañía, siempre van acompañadas de algunas frases dirigidas al corazón, y encaminadas á endulzar la triste noticia.

Lo que más conmovió al periodista era lo siguiente:

«En camión, 7 de abril de 1915.—Muy respetable señora: Cumplido con un deber muy doloroso escribiendo á usted estas líneas. Mi compañía ha tenido unas fiestas de Pascua muy penosas. Los dos días de fiesta los hemos pasado bajo el fuego incesante y terrible de la artillería. El primer día tuvimos que lamentar un muerto y dos heridos; el segundo, 22 heridos y 10 muertos, entre éstos desgraciadamente también su querido esposo.

«No trato siquiera de buscar palabras de consuelo para usted, pues no ignoro el inmenso sacrificio que el Señor le envía. Pero si me apresuro á notificarle á usted que la muerte no le cogió desprevenido. Entre los papeles que tenía en su libro de oraciones se encontraba la papeleta de Comunión personal, que le incluyo adjunta. Ella le dirá todo. Su amante esposo ha hallado la muerte del soldado en el cumplimiento de su deber, siendo para todos nosotros un cumplido modelo de valiente varón. Que Nuestro Señor le envíe sus consuelos, y acepte usted de mi y de mi compañía la expresión de nuestra compasión más cordial. Nunca olvidaremos á nuestro querido camarada. Con el más distinguido afecto, X., capitán del R. y jefe de la compañía.»

«El querido camarada, al que nunca olvidaremos, era un sencillo trabajador de fábrica, trasladado á la comarca del Rbin desde la Prusia oriental, donde había nacido.

## PALMA

Por esta

Comunica la benemérita del Puesto de Artá haber detenido á Antonio Mesquida Pou y José Bautista Nolla presuntos autores de la estafa de que fué víctima el vecino de dicha villa Mateo Sancho, de una caballería y 60 pesetas.

Los expresados individuos con el atestado instruido al efecto fueron puestos á disposición del Juzgado.

Curado

Ayer por la mañana lo fué en la Casa de Socorro un joven que se había magullado varios dedos de la mano derecha, mientras transportaba una bigueta de hierro con varios otros compañeros.

Por riña

Por la guardia municipal fueron ayer denunciados al Juzgado dos individuos que habían sostenido una acalorada reyerta resultando ambos con contusiones.

Limosnas

Las limosnas recogidas en el cepillo del Santo Cristo de la Sangre que se venera en la Santa Iglesia del Hospital, durante el mes de Noviembre último ascendieron á 803'40 pesetas.

Recluta

Por el Juez militar del Regimiento de Infantería de Menorca número 70, se cita al recluta Mateo Oliver Suñer, perteneciente al mismo para que se presente en dicho Juzgado á dar sus descargos en la sumaria que se sigue por falta de incorporación á filas.

Perro detenido

En el corral común de la villa de Selva se halla detenido á disposición del que acredite ser su dueño un perro podenco que fué encontrado abandonado en la vía pública.

Nuevo calendario

Nuestro amigo y colaborador don Manuel Cirer, agente de la Compañía de Seguros limitada contra incendios «Northern» nos ha remitido un ejemplar del calendario para el próximo año de 1916 que reparte dicha compañía á sus favorecedores.

Mercado en Sineu

El Alcalde de Sineu don Bartolomé Amengual Munar, nos participa que el próximo día 8 se celebrará mercado en dicha villa y que en lo sucesivo tendrá lugar el miércoles de cada semana sin excepción alguna.

La compañía del Balear

En el rápido llegó ayer de Barcelona, la compañía dramática del actor señor Nolla, que debutó anoche en el Teatro Balear.

Prohibiciones á la exportación

La «Gaceta» publica la real orden que sigue: «Ilmo. Sr.: En atención á las dificultades que en las presentes circunstancias ofrece el comercio de Europa, y siendo conveniente reservar para las exigencias nacionales las actuales existencias en nuestro país de las mercancías de más abasto se detallan.

S. M. el Rey (q. D. g.), de conformidad con lo acordado en Consejo de ministros, se ha servido disponer que se añada á la lista de artículos prohibidos á la exportación con los siguientes: azufre, ácido acético-salicílico, ácido salicílico y salicilatos, aspirina, atropina, atropina y sus sales, benzofenol, bromural, fenacetina, luminal, salolotol, potasa y sus sales (con excepción del bromuro), tartárico emético, bicromato y cianuro de potasa.

De real orden lo digo á V. I. para su conocimiento y efectos consiguientes. Dios guarde á V. I. muchos años. Madrid, 30 de noviembre de 1915.—Buggall.

Señor director de Admanas.

Asamblea Nacional de Maestros

Siendo numerosos los maestros y Asociaciones que se han dirigido á la Comisión organizadora de la Asamblea Nacional del Magisterio primario, solicitando que dicha Asamblea se celebre en Madrid en vez de Barcelona, por varias razones que exponen, todas ellas atendibles, se ha acordado la celebración de la referida Asamblea en la primera de las indicadas capitales, á saber en Madrid, con arreglo á lo dispuesto en la convocatoria y con la diferencia de la modificación en la fecha, pues habrá de celebrarse los días 28, 29, 30 y 31, habiendo tiempo de inscribirse como asambleísta hasta el 26 del actual.

## La Artillería á Santa Bárbara

Ayer por la mañana á las doce se celebró en la Iglesia parroquial de Santa Cruz la misa que el Cuerpo de Artillería, de guarnición en Palma, dedicaba á conmemorar el santo de su Patrona, Santa Bárbara.

El altar había sido adornado con profusión grandísima de plantas. En un macizo que de ellas había á la izquierda de aquel fué colocado un cañón de artillería de montada y en otro que á la derecha estaba, se puso un heliógrafo y otros atributos del arma.

La iglesia estaba, además, profusamente iluminada y lucía sus galas de damasco.

El sacrificio santo estuvo concurridísimo de personalidades, invitados y particulares.

Asistieron el Capitán General Sr. de Borbón y el General Gobernador Sr. Barreiro con sus ayudantes de campo respectivos, todos los jefes y oficiales de artillería de esta plaza y comisiones nutridas de los demás cuerpos é institutos de esta guarnición.

También asistieron el Gobernador Civil Sr. Millán; una Comisión de la Diputación Provincial formada por el Sr. Vidal y Literas; el concejal Sr. Bronzo, en representación del Ayuntamiento; el Presidente de la Audiencia Sr. Prat; el Fiscal de S. M. don Rafael Molina; el Presidente de la Escuela de Comercio Sr. Crespo y el Catedrático de la misma Sr. Vines de Casas; el jefe de Estadística Sr. Serra; el ex-diputado á Cortes don Juan Valenzuela y otras personas.

La misa acudió toda la fuerza franca de servicio del cuartel de artillería de esta ciudad.

Por la tarde en el cuartel de San Pedro y en los fuertes continuaron los festejos organizados por la tropa. El cuartel de San Pedro fué visitado por buen número de personas.

Anteanoche en todos los fuertes se celebraron funciones teatrales que hicieron las delicias de los artilleros. Al fuerte de San Carlos acudió para amenizar la fiesta la Banda Mallorquina.

## En honor del Obispo de Lérida

Conforme la costumbre establecida, el día 31 del actual á las doce y media se celebrará en el Salón de Sesiones de la Casa Consistorial el solemne acto de la colocación del retrato del Obispo Doctor Miralles en la Galería de Varones Ilustres de Mallorca.

La biografía del nuevo Hijo Ilustre de Palma ha sido encargada al Licenciado en filosofía y Letras don José Ignacio Valentí.

## El arbitrio sobre la carne

Ayer á las doce en el salón de actos del Ayuntamiento bajo la presidencia del Alcalde accidental señor Oliver con asistencia de varios señores Concejales y del Notario don Mateo Janne se procedió á la apertura del pliego presentado por don Gabriel Singala, optando á la subasta para la cobranza y aprovechamiento del arbitrio sobre la carne durante el quinquenio que empezará el día 1.º de Abril de 1916 y terminará en 31 de Marzo de 1921.

El tipo señalado es como ya dijimos de 361.133'50 pesetas en alza.

En dicho pliego se ofrecía el señor Singala á tomar el arrendamiento de dicho arbitrio por la cantidad de 387.720'32 pesetas anuales.

En su vista la subasta fué adjudicada provisionalmente á don Gabriel Singala.

## De Sineu La Central telefónica

El martes de la presente semana, á eso de las cuatro de la tarde, quedaron unidas la Central Telefónica de esta villa y la de la ciudad de Inca. Ayudados de admirar lo que nos pareció en principio sueño irrealizable y galante invitados por el inteligente Jefe local don Poncio Suñer, nos personamos á dicha hora en la Estación Telefónica de esta población, acompañados del señor Teniente de Alcalde don Gabriel Lluí, del Concejal don Francisco Crespi y del Secretario del Ayuntamiento don Juan Ferragut.

Estuvimos más de media hora comunicándonos con el distinguido Jefe de línea don L. Manuel Ladrón de Cegama y con el de la Estación de Inca señor Oliver. La transmisión del habla fué clarísima; el sonido más insignificante se percibe perfectamente; los aparatos son la última palabra en el ramo de telefonía.

Ante el magnífico resultado que diecinueve pruebas realizadas, nuestro entusiasmo fué indescriptible, unánimes y bien merecidos fueron los elogios que espontáneamente tributamos al señor Ladrón de Cegama por su acierto y pericia en el montaje de la red telefónica, elogios que nos congratamos en reproducir en estas columnas y á los que enlazamos la enhorabuena más cordial y sincera para el señor Director provincial don Miguel Zornoza, alma de esta importantísima mejora.

Anhelamos de veras que llegue la inauguración del servicio de referencia que tantos beneficios ha de reportar á las poblaciones enlazadas por él.

«Existen todavía indolentes que dudan de la realización de mejora tan notable? Preferen aún mantenerse en su apatía ó pesimismo, quedando rezagados ó renunciando las ventajas que, cual rocío de oro, nos proporcionan ya tan maravilloso invento? No podemos creerlo. Y conste que no gramos de los más optimistas en el asunto, porque comprendemos y apreciamos las dificultades innumerables que vencerse debían pero conocíamos ya la entereza del señor Zornoza y el sin igual cariño que tenía en dejar á Mallorca este grato recuerdo. Eso nos alentaba ayer; hoy la realidad ha despedido por completo el horizonte.

El optimismo es ya un hecho pero un hecho palpable, evidente, positivo, que indiscutiblemente sacudirá la apatía y arrollará la falta de energía y vigor.

Los grandes acontecimientos ábrese paso por sí solos: concierne la eficacia del presente, equivale á su implantación. ¡Mallorquines todos: despertad! El teléfono, el ideal teléfono os llama brindándoos progreso y bienestar: responded, pues, al llamamiento.

## Vacantes

Se hallan vacantes y han de proveerse por licencias del ejército las siguientes plazas:

Ministerio de la Gobernación: Dirección general de Correos.—Balears.—Porto-Colom, 1.ª categoría, Cartero, con 100 pesetas.

Idem.—Idem.—Santañá, 1.ª categoría, idem, con 200 id.

Idem.—Idem.—Cas Concos, 1.ª categoría, idem.

Idem.—Idem.—Llorit, 1.ª categoría, idem, con 250 pesetas.

Idem.—Idem.—La Vileta, 1.ª categoría, idem, con 150 id.

Idem.—Idem.—El Molinar de Levante, 1.ª categoría, idem, con 250 pesetas.

Idem.—Idem.—Coll d'en Rebassa, 1.ª categoría, idem con 200 id.

Las instancias solicitando los destinos que anuncian se dirigirán al ministerio de la Guerra; serán subsentidas precisamente por los interesados, extendiéndose en papel de la clase 11.ª (de peseta) excepto las de los pertenecientes al ejército activo, que serán expedidas en el de la clase 12.ª (10 céntimos)

## Crónica de Sports

Ciclismo.—El match Febrer-Magdalena

Dice nuestro colega La Vanguardia de Barcelona:

«En Valencia llueve. Las carreteras son intrasitables. Allí se encuentran los dos adversarios, Febrer y Magdalena, sin poder encontrarse.

Febrer hace formada una numerosa tertulia, tiene numerosos admiradores.

El simpático corredor mallorquín ha recorrido varias veces la carretera en la que deberá celebrar su desafío con el corredor catalán.

Parece que el malísimo estado de la carretera ha contrariado grandemente á Febrer, que no comprende ni se explica tampoco como el consúl de la U. V. E. ha podido escoger semejante pista para disputarse el honor del triunfo los dos mejores routiers españoles.

Parece que se ha solicitado de aquel consúl que escriba al Consejo Federal de la Unión Velocipédica Española que se escoja otra carretera que esté en mejores condiciones, aunque los peritos en la materia dudan que pueda escogerse nada mejor, pues todo lo demás sino peor, es tan malo.

Y a todo esto Magdalena calla, y a nadie da cuenta de sus impresiones, ni á nadie dice si le parece buena ó mala la carretera.

Es el bon enferme de siempre. Le han

dicho que tiene que correr el día 8 de diciembre en la carretera que va de Valencia á Utiel, y el miércoles de la semana próxima estará dispuesto á habérselas en aquella carretera con el corredor de una tan justificada fama como el actual campeón de España Febrer.

En cuanto á este corredor Febrer podemos decir que uno de nuestros redactores ha recibido una carta suya estos días, en la que le explica detalladamente el mal estado en que se encuentran las carreteras elegidas para la prueba con Magdalena. Tan mal se encuentran que el experto Manuel Ventosa destruyeron casi una moto-siccar al hacer el recorrido.

«Que le habría gustado más correr en una buena carretera, donde se puede llevar un buen tren, donde puede ponerse á prueba la verdadera resistencia? Y quien lo duda! Pero se eligió esta, y en ella correrá.

Parece que se habló de cambiar el itinerario y correr en otra que va hacia Teruel, pero por lo visto el cambio no se ha llevado á efecto.

Estos pasados días, que fueron de grandes lluvias en Valencia, los señores Ventosa y Balmón queraron materialmente encallados en plena carretera, teniendo necesidad de pedir ayuda á un carretero que les prestó dos machos para salir del apuro.

Corredores como Magdalena y Febrer no deberían correr, claro que no, en caminos de esta índole. Ni uno ni otro necesitan emprender una marcha de obstáculos para demostrar sus excepcionales condiciones. Es más; creemos de todas veras que la lucha había sido más interesante en caminos mejores.

Pero en fin; la cosa no tiene remedio. Los dos aceptan; los dos tienen confianza en la victoria. Allí veremos.

## Foot-Ball.—El Campeón de Balears

Esta mañana á las 9 y 12 y 11 y 12 en el velódromo del «Veloz» darán comienzo los partidos del concurso Preparatorio de Foot-Ball para el Campeonato de Balears.

Se jugarán dos partidos continuando los días festivos y domingos siguientes.

## De Sineu

### La Central telefónica

El martes de la presente semana, á eso de las cuatro de la tarde, quedaron unidas la Central Telefónica de esta villa y la de la ciudad de Inca. Ayudados de admirar lo que nos pareció en principio sueño irrealizable y galante invitados por el inteligente Jefe local don Poncio Suñer, nos personamos á dicha hora en la Estación Telefónica de esta población, acompañados del señor Teniente de Alcalde don Gabriel Lluí, del Concejal don Francisco Crespi y del Secretario del Ayuntamiento don Juan Ferragut.

Estuvimos más de media hora comunicándonos con el distinguido Jefe de línea don L. Manuel Ladrón de Cegama y con el de la Estación de Inca señor Oliver. La transmisión del habla fué clarísima; el sonido más insignificante se percibe perfectamente; los aparatos son la última palabra en el ramo de telefonía.

Ante el magnífico resultado que diecinueve pruebas realizadas, nuestro entusiasmo fué indescriptible, unánimes y bien merecidos fueron los elogios que espontáneamente tributamos al señor Ladrón de Cegama por su acierto y pericia en el montaje de la red telefónica, elogios que nos congratamos en reproducir en estas columnas y á los que enlazamos la enhorabuena más cordial y sincera para el señor Director provincial don Miguel Zornoza, alma de esta importantísima mejora.

Anhelamos de veras que llegue la inauguración del servicio de referencia que tantos beneficios ha de reportar á las poblaciones enlazadas por él.

«Existen todavía indolentes que dudan de la realización de mejora tan notable? Preferen aún mantenerse en su apatía ó pesimismo, quedando rezagados ó renunciando las ventajas que, cual rocío de oro, nos proporcionan ya tan maravilloso invento? No podemos creerlo. Y conste que no gramos de los más optimistas en el asunto, porque comprendemos y apreciamos las dificultades innumerables que vencerse debían pero conocíamos ya la entereza del señor Zornoza y el sin igual cariño que tenía en dejar á Mallorca este grato recuerdo. Eso nos alentaba ayer; hoy la realidad ha despedido por completo el horizonte.

El optimismo es ya un hecho pero un hecho palpable, evidente, positivo, que indiscutiblemente sacudirá la apatía y arrollará la falta de energía y vigor.

Los grandes acontecimientos ábrese paso por sí solos: concierne la eficacia del presente, equivale á su implantación. ¡Mallorquines todos: despertad! El teléfono, el ideal teléfono os llama brindándoos progreso y bienestar: responded, pues, al llamamiento.

## Los licenciados del ejército

La «Gaceta» publica la siguiente real orden de la Presidencia del Consejo, dirigida al ministro de la Guerra:

«Por el departamento ministerial del digno cargo de V. E., se remitió á esta Presidencia copia de un escrito del capitán general de Balears, dando cuenta de que por las autoridades citadas en el párrafo segundo del artículo 19 del reglamento de 10 de octubre de 1885, para la aplicación de la ley de 10 de julio del mismo año, no se cumplimentó dicho artículo 19 ni el 22 del referido reglamento, con lo que se priva á los licenciados de dicha ley de

## Para bodas y bautizos

Los señores Covas y Sampol, dueños del HOTEL FERRO-CARRIL, participan haber establecido un nuevo servicio propio para bodas, bautizos y fiestas onomásticas, ofreciendo á los que lo soliciten el espacioso comedor-restaurant, ó sus servicios á domicilio.

## ESMERO, PRONTITUD Y ECONOMIA

## TALONARIOS PARA LA LOTERÍA DE NAVIDAD

A precios sumamente económicos 10 por 100 de rebaja á los suscriptores de LA ALMUDAINA.

En la imprenta y librería de AMENGUAL Y MUNTANER

## CRISTALES COMBINADOS Y DEMAS CLASES MAQUINARIA ESPECIAL PARA MONTARLOS GEMELOS PRISMATICOS

Isidoro Lassalle Hijo 25, Calle Brossa

No equivocarse esta casa No comprar sin pedir precio

## Boletín Meteorológico

Del 4 á las 10 de la mañana.

Barómetro	765 mm.
Termómetro (á las 8 m.)	22
Máxima al sol	20
Máxima á la sombra	18
Mínima á cubierta	11
Mínima á descubierta	9
Temperatura media de ayer	14
Diferencia (en menos)	2
Dirección del viento	N.
Dirección de los cirrus	S.
Fuerza máxima del viento sobre 1 m. cuadrado en 24 horas	9 Kg.
Kilómetros recorridos en	

# TELEGRAMAS

mon por el Reverendo don Miguel Alcover, Catedrático del Seminario; concluida la Misa mayor se cantará Sexta y Nona; por la tarde a las cinco, se cantarán Vísperas y Completas solemnes.

**Visita a la Corte de María**  
A Nuestra Señora del Buen Camino en Santa Cruz.

**Santoral**  
Hoy.—San Pedro Crisólogo.—I. P. Mañana.—San Nicolás de Bari arzobispo de Mira y santa Adela.

## Sociedades y Corporaciones

### Fomento Agrícola de Mallorca

Habiendo sufrido extravío el resguardo de depósito voluntario en efectivo, n.º 25.059 de Ptas. 17.000 al plazo de 180 días, constituido el 31 Octubre 1915 a nombre de Don Bartolomé Simonet y Busquets, se pone en conocimiento del público, que si dentro del plazo de 15 días, a contar desde la fecha del presente anuncio no se ha presentado reclamación alguna, se expedirá duplicado del resguardo de referencia, quedando nulo y sin valor alguno el original.

### Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca

#### Ferrocarril de Manacor a Artá

Conforme con las Bases acordadas por la Compañía para la emisión de Obligaciones al portador, al 5 por ciento de interés anual cuyo producto ha de destinarse a la construcción y establecimiento del Ferrocarril secundario con garantía de interés por el Estado de Manacor a Artá, se anuncia que la suscripción pública a dichas Obligaciones queda abierta todos los días laborables a contar del día de hoy hasta el día 31 del corriente mes, de 9 a 12, en Palma, en las Oficinas Centrales del Crédito Balear, en las de sus Sucursales de Manacor, Inca, Sóller, Felanitx y Lluchmayor y en cualquiera de las Agencias de dicha Sociedad de crédito que la misma al efecto autorice.

En el acto de la suscripción se hará efectivo el primer pago de cinco o diez pesetas por cada Obligación según la Base Segunda, y los suscriptores recibirán los resguardos provisionales que expresa la Base Cuarta.

Las suscripciones que se verifiquen fuera de las Oficinas Centrales del Crédito Balear, se considerarán como encargos y las Sucursales y Agencias expresadas se harán cargo del Boletín de suscripción firmado por el suscriptor, cobrando del mismo las cien o diez pesetas por Obligación suscrita, como expresa la Base Segunda y le librarán un recibo interino que será canjeado por el Resguardo Provisional mencionado en la Base Cuarta.

Ningún suscriptor podrá serlo por más de nueve Obligaciones de la Serie II, quedando anulada la suscripción del exceso que acaso resulte.

Se reserva la Compañía emitente el derecho de no admitir más suscripciones de la expresada Serie II, cuando lo estime conveniente.

Palma 1.º de Diciembre de 1915.—Por la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca.—El Director General, Guillermo Moragues.

En el sorteo verificado hoy para la amortización de las obligaciones al tres por ciento emitidas el 18 de Junio de 1896, han resultado amortizadas las siguientes:

Veinte y nueve de la serie B de 200 pesetas, números: 341 a 347—350—661 a 665—667 a 670—701 a 704—1.061—1.063 a 1.065—1.067 a 1.070.

Treinta y cuatro de la serie C de 100 pesetas, números: 131 a 133—135 a 138—140—602—603—761 a 763—766 a 770—961—962—964—966 a 970—1.411—1.413—1.414—1.416 a 1.421.

Cuarenta y seis de la serie D de 50 pesetas, números: 51—52—54 a 60—468 a 470—669—670—891—893 a 898—900—1.311 a 1.313—1.315—1.316—1.318 a 1.320—1.861—1.863 a 1.867—1.869—1.870—1.932 a 1.937—1.939 y 1.940.

Según las cláusulas de Emisión podrán dichas obligaciones presentarse al cobro desde 2 de Enero de 1916 en que dejarán de devengar interés.

Lo que se hace público para conocimiento de los señores tenedores de Obligaciones.

Palma 1.º de Diciembre de 1915.—Por la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca.—El Director General, Guillermo Moragues.

**SI ANTES DEL 31 DE DICIEMBRE** se suscribe a esta **LA MUTUAL LE DE FRANCE ET DES COLONIES** anticipará en un año el cobro de su póliza.

Objeto de esta acreditada Sociedad: Constitución de UN CAPITAL que permita crear UN DOTÉ, UN RETIRO, UNA HERENCIA. Garantía absoluta. Entregas desde 6 pesetas mensuales. 1.287 millones 143.000 Ptas. de suscripciones en ambas ramas. 525.785 Asociados 53 millones 593.659.82 pagados a los suscriptores 165 millones 292.8 6.99 Ptas. de RESERVAS.

Dirigirse a: los Sres. D. SALVADOR NOGUERA, Rubí, 9, 2.º D. JAIMÉ VILARDELL, Rey Sancho, 14; y D. JUAN OLIVER, Zanoquer, 20, 4.º en PALMA.

Diógenes con su linterna buscaba un hombre, otros más afortunados han buscado un remedio eficaz contra el artritis, mo, arañitas, mal de piedra, reuma, cólicos nefríticos, gota, cistitis, neuralgias, etc., habiéndolo encontrado únicamente en la "Piperazina Dr. Grao". Depósito general Centro Farmacéutico.

Tiene V. digestiones difíciles?—acostumbrese a tomar después de cada comida una taza de Malte Kneipp, con o sin leche, y su aparato digestivo funcionará pronto con toda regularidad.

En Ultramarinos, Colmados y Droguerías, a Ptas. 1.50, medio kg., 0.75, un cuarto kg., y 0.35, 100 Grms.

## FOTOGRAFIA

Se vende en punto céntrico de Palma, con buen nombre y clientela. Razón "Casa Anunciadora", c. Palacio.

## Instalaciones eléctricas

Alumbrado y timbres  
**EL AGUILA, Brossa, 30**  
SE TRASPASA Sombrecería en punto muy céntrico ó se alquila su local.

## NIERRO BRAVAIS

es el remedio más eficaz contra ANEMIA, CLOROSIS, DEBILIDAD, NEURALGIA, MIGRAÑA, etc. Distribución de las Instituciones Farmacéuticas y Droguerías.

## Doctor Löblisch

Médico especialista en enfermedades de la piel. Tiene su ayuntamiento, médico y jefe interno (durante 3 años) del ambulatorio para enfermedades de la piel y VENEREAS del Instituto médico-clínico de la Real Universidad Munich (Alemania).

Calle San Jaime, 7  
Consulta de 8 a 1, de 3 a 5 y de 7 a 8

## El conflicto europeo.—Los austro-alemanes se apoderan de Monastir.—Los rusos en territorio búlgaro.—Los turcos vencen a los ingleses en el Tigris.—El gobierno yanqui pide la separación de los agregados alemanes

### Telegramas de Madrid

#### Madrid 3 a las 24

##### El tercer ejército búlgaro

Bucarest.—Dícese que el tercer ejército búlgaro, no movilizado todavía, reforzará los ejércitos principales.

Otros creen que será lanzado contra Serbia por instigación de Alemania.

##### El ejército de Galvitz en Mokul

Bucarest.—Los primeros destacamentos del ejército de Galvitz han llegado a Mokul, de donde partirán para unirse al ejército búlgaro.

##### Grecia neutral

Paris.—El gobierno griego ha declarado que mantendrá la neutralidad a condición de que sus derechos no sean coaccionados y no se pongan restricciones militares, añadiendo que la vigilancia de las costas griegas por la escuadra de los aliados es un acto contrario a la neutralidad de Grecia.

##### Comunicaciones entre Belgrado y Sofía

Atenas.—Da cuenta la prensa búlgara de que las comunicaciones ferroviarias entre Belgrado y Sofía quedarán restablecidas en la próxima semana.

##### Adquisición de barcos

Paris.—En la reunión que celebró el gabinete francés se autorizó a los ministros de Marina y de Hacienda para presentar a las Cámaras un proyecto de ley por el que se permita al gobierno de la República comprar buques de comercio con los cuales remediar algo el alza de los fletes y el excesivo encarecimiento de los productos alimenticios.

##### Madrid 4 a las 5

##### Comunicado francés

Paris.—Dice un comunicado oficial de la noche que hubo algunas acciones de artillería en varios puntos del frente.

En Bélgica los franceses han recuperado en Lombartize un pequeño puesto que los arrebataron los alemanes en la noche anterior.

Entre el Somme y el Oise y el oeste de Fay hay lucha de minas.

La artillería francesa ha destruido un depósito de aprovisionamiento alemán que estaba al abrigo de varios edificios.

En el norte de Lancour, hubo combates con granadas de mano, lo mismo que en el bosque de Apremont.

En los Vosgos hubo corto bombardeo en Than que fué rápidamente reducido.

##### Los austro-alemanes ocupan Monastir el día 2

Atenas.—Las tropas austro-alemanas han ocupado Monastir el día 2 a las tres de la tarde.

Los servicios evacuaron ayer la plaza.

##### Marcha de una escuadra aliada

Amsterdam.—La escuadra aliada que bloqueaba Dedeagath se ha alejado de aquellas aguas.

##### Comunicado alemán.—Linsingen condecorado

Berlin.—El último parte oficial se limita a decir que en el frente occidental dos monitores ingleses bombardearon Westende no causando daños y siendo fácilmente rechazados.

Del frente oriental dice que el Ejército de Linsingen continua los éxitos en la orilla del Sty.

El Sultán de Turquía ha condecorado al general alemán Linsingen.

##### Carta del Rey de Serbia al Zar culpable del desastre

Berlin.—Un periódico rumano dice que el Rey Pedro de Serbia ha enviado una carta al Zar culpándole del desastre de Serbia.

##### Palabras del líder socialista irlandés

Londres.—El líder socialista irlandés Bedmond, dijo que Irlanda iba unida al resto del Imperio británico.

Añadió que para combatir a los invasores Irlanda, había enviado 100 mil hombres al frente de batalla.

##### Los rusos han invadido territorio búlgaro

Londres.—Se dice que los rusos

han invadido el territorio búlgaro, mas la noticia no ha sido confirmada.

##### Disgustos entre búlgaros y turcos y alemanes

Londres.—Dicen de Salónica que los alemanes prohíben a los búlgaros que despidan a los soldados que marchan a la guerra y que reciban a los heridos.

Los turcos están disgustados por tener que combatir al lado de los búlgaros.

##### El Canadá produce municiones

Londres.—La producción de municiones en el Canadá ha sido reorganizada con arreglo a un plan enviado por el Ministro de Municiones ingles M. Lloyd George.

Una Comisión llamada imperial de municiones presidida por el general Huges centralizará los encargos transmitiéndolos para su ejecución a las fábricas, que funcionan en número de 320 empleando 100.000 obreros.

##### Madrid 4 a las 16'30

##### Telegrama del Rey don Pedro al Zar de Rusia

Berlin.—El telegrama que el Rey don Pedro de Serbia ha enviado al Zar de Rusia dice que Serbia ha siempre leal a Rusia; sacrificó más fuerzas que las que podía y vertió su sangre.

Ya viejo debo dejar mi patria que ha sido precipitada a su ruina por consejeros del Zar.

##### Torpedos en el Danubio

Paris.—Comunican de Bucarest que se han colocado torpedos en el Danubio, no pudiendo navegar ningún buque de guerra sin esconderse a ser casoneado.

##### Luchas favorables a los alemanes

Berlin.—En las montañas del Sudeste de Mitrovitzta están desarrollándose luchas favorables a los alemanes contra las secciones aisladas del enemigo.

Hicimos el jueves 1.200 prisioneros serbios.

##### Servicio directo del extranjero vía Barcelona

Barcelona 4 a las 18'30

##### Los austro-alemanes han ocupado Monastir

Atenas.—Se confirma que los serbios evacuaron la ciudad de Monastir a última hora de la noche del jueves.

Los días anteriores las patrullas de los exploradores búlgaros habían cortado el telégrafo que unía Monastir con Salónica.

El viernes poco después de medio día los austro-alemanes entraron en Monastir.

Parece que no han sido los búlgaros los ocupantes para no herir la susceptibilidad de los griegos que reclaman Monastir al mismo tiempo que Bulgaria.

##### Noticias desmentidas

Constantinopla.—La prensa aliada publicó la noticia de que un submarino inglés había hundido en el mar de Mármara al vapor turco Carmen, cargado de municiones.

Dicha noticia no es exacta.

Una nota oficial del Gobierno turco desmiente la noticia, también circulada por la prensa extranjera, de que Djemal Bajá fraguaba una revolución en Siria.

Dicho general sigue en perfectas relaciones con el Gobierno turco.

##### Los agregados alemanes Payer y Boyet a Sur América

Londres.—The Times supone que los agregados naval y militar alemanes en Washington M. Payer y M. Boyet (cuya separación ha pedido el Gobierno yankee) serán enviados al Sur de América, de donde es probable que irán a Alemania.

##### Aumento del empréstito canadiense

New York.—El Gobierno del Canadá ha acordado elevar la cifra del empréstito de cincuenta millones a cien, por estar cubierta ya aquella cantidad.

##### Los búlgaros ocupan Monastir, sustituyendo a los austro-alemanes

Londres.—«Daily News» publica un telegrama de Salónica que dice que después de la entrada de los alemanes en Monastir conferenciaron los notables de la ciudad con los jefes alemanes y se convino que los búlgaros ocuparían la ciudad por abundar en ella los ele-

mentos búlgaros; como así se hizo retirándose de la población los alemanes y austriacos.

##### Ataque austro-alemán contra Montenegro

Berna.—Según comunica el cuartel general austriaco bastantes contingentes austro-alemanes han franqueado las altas montañas de Filijeda y Planina entrando en el territorio de Montenegro.

Añade que parte del Ejército de Kowes ha atravesado la región de Uvac superior también en dirección de Montenegro.

Partidas de paisanos armados se agregan a los austro-alemanes.

##### Los Estados Unidos piden la separación de funcionarios alemanes

New York.—Una nota oficial dice que el Gobierno de los Estados Unidos ha pedido las separaciones de los agregados naval y militar de la Embajada de Alemania en Washington M. Paper y M. Boyet, en vista de su manera de proceder en diversos asuntos militares y navales.

##### La retirada servia de Monastir

Amsterdam.—Comunican de Sofía que en la retirada de Monastir los serbios destruyeron toda la artillería de grueso calibre, llevándose solamente los cañones de montaña.

Bastantes soldados serbios abandonados por sus oficiales, cuyo paradero se ignora, se han refugiado en territorio griego.

Hasta ahora no se sabe que hayan sido desarmados.

##### Unión de los serbios con los franceses

Paris.—Le Matin publica un telegrama de Salónica que dice que un batallón serbio después de una marcha penosa ha podido unirse con el contingente francés que se hallaba en Geyguei, junto a la frontera griega.

##### Victoria de los turcos sobre los ingleses

Amsterdam.—Dicen de Constantinopla que se han organizado manifestaciones por las calles con motivo de haberse recibido la noticia de una gran victoria de los turcos sobre los ingleses en las orillas del Tigris.

##### Hablando con Dato

Madrid 4 a las 5

##### Auto numerosos diputados.—Buscando una fórmula.—La discusión de las reformas y de los presupuestos.—Palabras de Melilla

Terminada la sesión del Congreso el señor Dato salió al pasillo central rodeándole todos los diputados que había en la Cámara, entre los que se hallaban los señores Mella, Castrovido, varios catalanes, liberales, ministeriales y muchos periodistas.

El señor Dato, en tonos amistosos, reconvencía a los republicanos por la obstrucción que estaban haciendo a los proyectos militares.

Le preguntaron si había fórmula y el señor Dato dijo que se estaba tratando para que la hubiera.

Uno de los presentes le explicó la actitud de los demócratas que a todo trance pretenden que lo primero que se discutan sean las leyes económicas conforme expuso el señor Bugallán en su discurso contestando al señor Suarez Inclán.

El señor Dato dijo que no podían tolerar que se atentase a la dignidad del Gobierno.

Añadió: Nosotros hemos dicho repetidas veces cuales eran nuestros propósitos y el plan que teníamos formado, habiendo cedido en cuanto era compatible con nuestra seriedad, pero resulta que unos no quieren presupuestos y otros los quieren y nosotros estamos con los que los quieren.

**SIROLINE "Roche"**  
Enfermedades del pecho, tos ferina, asma, grippe etc..  
¿ Quienes deben tomar la Siroline?   
Los que tosen, para prevenirse Los asmáticos, para aliviarse  
Los bronquíticos, para mitigar su mal  
Los niños escrofulosos, para mejorar su estado general.

F. HOFFMANN-LA ROCHE & C.º, 21, PLACE DES VOSGES-PARIS

Mella.—Pero todos estamos en el secreto; que son Vds. los que no quieren los Presupuestos.

Dato.—Nosotros hacemos esfuerzo para que los haya, y no le quepa a V. duda que si todos quisieran pudieran aprobarse en ocho días.

Ventosa.—Y los complementarios.

Mella.—Pero de lo que no estamos en el secreto es porque el Gobierno tiene esa tenacidad de sacar por encima de todos las reformas militares. Esto nos hace pensar en si detrás de Vds. hay otra fuerza superior que les obligue a ello.

Dato.—Esas son figuraciones sin fundamento.

Mella.—Pero que falta tracia ahora la reforma? Se podría arreglar todo lo relacionado con la defensa de nuestras fronteras con lo que hoy tenemos malo ó bueno y no le quepa a V. duda que si a todos nos consultara eso obtendrían Vds. todas las facilidades necesarias, incluso para adquirir material, pero es que Vds. no se hacen cargo de la necesidad que hay de corregir las deficiencias que existen en el Ejército y que Vds. mismos deberían comprenderlo así.

## Cotizaciones

Madrid 4 a las 16'30

Interior contado...	69 70
Interior fin de mes...	69 30
Amortizable 5 p.º...	91 25
Amortizable nuevo...	86 75
Banco de España...	453 00
Compañía Tabacalera...	271 00
Francos...	91 20
Libras...	25 03
Exterior...	00 00

## España en Africa

Madrid 4 a las 16'30

##### Los ingleses rescatados

El cañonero «Recalde» llevó a Melilla a doce ingleses rescatados.

Un oficial y tres soldados de la misma nacionalidad quedaban aun en Alhucemas.

Cuatro de los primeros pasaron al hospital.

## Política

Madrid 3 a las 24

##### Elogios al Gobernador de Barcelona

El ministro de la Gobernación señor Sanchez Guerra hablando con los periodistas hizo grandes elogios del gobernador civil de Barcelona por la resolución de la huelga de los obreros del ramo llamado del agua que preocupaba al ministro.

##### Información oral sobre las haciendas locales

Se ha celebrado en la sección primera del Congreso la información pública oral acerca del proyecto de ley de las haciendas locales.

Formó el representante de la Unión Gremial madrileña quien abogó en pro del mantenimiento de la supresión del impuesto de consumos.

El representante de la Cámara de la Propiedad Urbana de Barcelona expuso el criterio de que debe subsistir el impuesto de consumos, pues es el mejor recurso económico de los municipios.

El representante de la Cámara de la propiedad de Bilbao convino con las manifestaciones del anterior y abogó por la mayor libertad foral.

##### El proyecto de clases pasivas

El señor Dato nos recibió a los periodistas.

En la Presidencia se facilitó una nota oficiosa relativa al proyecto de clases pasivas leído por el señor Bugallán en el Senado.

El proyecto solo afecta a quienes empiecen a servir al Estado después que el proyecto sea ley sin

efectos retroactivos, careciendo, por tanto, de fundamento los rumores circulados esos días.

##### Combinación de gobernadores

El señor Sanchez Guerra está ultimando una combinación de gobernadores.

## Noticias sueltas

Madrid 3 a las 14

##### La festividad de la patrona de los Artilleros—Corrida de novillos

Esta tarde en el campamento de Carabanchel los artilleros de la Escuela Central de Tiro, han solemnizado la fiesta de su patrona Santa Bárbara con una corrida de novillos en la que han tomado parte Algabeño, Zurco, Malla, Calvache, Magritos, Limeño y Alvarado.

Después se han soltado dos becerros que han sido lidiados por los soldados.

Por la noche se ha celebrado una función de cine y variedades.

##### Hallazgo de un cadáver

En el pueblo ha sido encontrado cadáver un individuo de 35 años llamado Vicente Escobar, muerto a consecuencia de hambre según dictamen facultativo.

##### El sulfato de cobre

Han celebrado una conferencia con el ministro de Fomento los diputados señores Zulueta, García Pando, marqués de Camps y Padros para pedirle su cooperación para la importación de sulfato de cobre, mostrándose conforme el ministro con los deseos de aquellos y poner de su parte cuantos medios sean necesarios para ello a fin de que dicha sustancia producida en España llegue al consumidor por su justo precio, teniendo en cuenta que el gobierno inglés consiente la exportación de sulfato en virtud de peticiones concretas ofreciendo el ministro transmitir las demandas que formulen las Federaciones agrarias y sindicatos.

##### Detención de un sospechoso

Se le pone en libertad

Esta madrugada ha sido detenido en su domicilio, calle de Carretas, un vocal de la Directiva de la Sociedad de albañiles, presunto sospechoso en la colocación de artefacto sospechoso.

Fuó interrogado por el Juzgado como no halló cargos contra él, fué puesto en libertad.

##### Cierre de fábricas por día de cáñamo

Habiéndose negado el Gobierno de Italia a permitir la exportación de cáñamo se anuncia el próximo cierre de algunas fábricas.

##### Disposiciones de Guerra

El Diario Oficial del ministerio de la Guerra publica la propuesta oratoria de ascensos correspondientes al mes actual.

##### Retractación

Dice un periódico que el P. Ferrandiz que firmaba artículos de periódicos avanzados, ha escrito una carta al obispo de Madrid-Alcalá retractándose y pidiendo su reintegro en la Iglesia Católica.

Después de ocho días de ejercicios espirituales se le ha otorgado por el obispo como congrua una capellanía fundada por una persona piadosa.

A la primera misa que celebrará asistirá el Prelado y algunas personalidades.

##### Los Reyes de cacería

Los Reyes y los infantes después de almorzar, marcharon a venta Rubia para correr liebres.

El día 11 irán a una cacería en el coto de Doñana.

##### Visita al gobernador militar de Algeciras